

**Manuel Bianchi, defensor de la soberanía antártica**

Por Oscar Pinochet de la Barra

**E**N cuatro días más se cumplirá un año del fallecimiento de Manuel Bianchi Gundán, hombre múltiple, chileno eminente, diplomático de carrera, un ser jovial, sensible a la verdad y a la belleza. Quisiera, a modo de homenaje, recordar una faceta de su vida: su calidad de defensor de la soberanía antártica de Chile.

Marcelo Ruiz Solar ha contado que siendo Subsecretario de Relaciones Exteriores del Presidente Aguirre Cerda, en 1940, tuvo, literalmente que perseguir, con el decreto de límites antárticos en una mano y la pluma en la otra, a los sucesivos ministros de esa cartera, señores Abraham Ortega y Cristóbal Sáenz, para que lo firmaran, sin lograrlo. Lo consiguió al fin, el 6 de noviembre de ese año, con el Ministro saliente Marcial Mora Miranda, en sus últimos minutos antes de asumir la cartera de Hacienda. Desde ese día, en plena era radical, el nuevo Ministro de Relaciones Exteriores, Manuel Bianchi, se hizo cargo del decreto recién firmado -de un contenido que se demostraría explosivo

en la historia de la Antártica y de la iniciación de toda una política antártica, algo novísimo y de aristas preocupantes al que otros le habían sacado el cuerpo.

Equilibrado, de buen sentido, Bianchi le fijó un rumbo seguro a esa política. A él le tocó concretar la reunión de las comisiones técnicas de Chile y Argentina, para cuya realización ofreció Santiago como sede.

**H**ACIENDO gala de su reconocido sentido conciliador, el Ministro Bianchi manifestó a la Argentina, por nota del 3 de diciembre de 1940: "Dentro del criterio de amplia cordialidad que preside nuestras relaciones, el Gobierno de Chile está lleno... a encontrar en dichas tierras [antárticas] una línea de común vecindad que constituya un vínculo más de cordial colaboración internacional entre nuestros dos pueblos".

Sabias palabras que contrastan con las de otros diplomáticos "a la carrera", más preocupados de dar "agresividad" (II) a nuestra política exterior.

En marzo de 1941 partió

Manuel Bianchi a Londres, a asumir sus nuevas funciones de embajador ante la Corte de Saint James, donde permanecería por 12 años, llegando a ser decano del cuerpo diplomático en esa capital. En Santiago, entre tanto, quedaba instalada la comisión mixta con los profesores Julio Escudero (Chile) e Isidoro Ruiz Moreno (Argentina), en conversaciones de importancia que reanudaban contactos antárticos bilaterales de principios del siglo.

**D**E esos años de Londres tengo una carta de Manuel Bianchi. La he tomado en mis manos; algo húmeda, de trazos despeñados. Es de enero de 1945. En ella dice algo que naturalmente halagó mi vanidad de joven escritor: "He leído su "Antártica Chilena" de un tirón..." y luego su siempre viva inquietud polar que no mermaría en su larga y provechosa vida: "... el asunto me sigue preocupando y voy reuniendo en mi escritorio volúmenes relacionados con el problema antártico". Su biblioteca especializada fue una de las mejores. Las vueltas de la

vida hicieron que se dispersara.

Qué pena no tener el espacio suficiente para continuar con otras actuaciones de Manuel Bianchi, el Ministro, el embajador, el defensor de otros derechos, los humanos. Eran años en que el prestigio moral de sucesivos gobiernos democráticos nos permitía no estar sentados en el banquillo de los acusados, sino el ser elegidos en los estrados mundiales para verificar la violación de esos derechos en otros países.

**S**U libro "Misión Cumplida", como jefe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos enviada a la República Dominicana, da testimonio de su habilidad de negociador y de la firmeza de sus convicciones democráticas. Sus intervenciones comprensivas en el problema de la mediterraneidad boliviana son otro de sus ángulos.

Y los versos finales, en el momento de las despedidas de este hombre cabal, en que la inteligencia y la sensibilidad formaban un todo armonioso: "¿Cuánto tiempo, Dios mío, cuánto tiempo sin verte?"

## **Manuel Bianchi, defensor de la soberanía antártica [artículo]**

### **Oscar Pinochet de la Barra.**

**Libros y documentos****AUTORÍA**

Pinochet de la Barra, Oscar, 1920-2014

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1983

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Manuel Bianchi, defensor de la soberanía antártica [artículo] Oscar Pinochet de la Barra. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa